

31-4-4

J A P O N

ANTECEDENTES POLITICOS

- A. Política Interior.**
- B. Política Exterior.**
 - 1. Relaciones Exteriores.**
 - 2. Relación Chileno Japonesa.**
 - 3. Situación de la Cooperación.**

ANTECEDENTES POLITICOS.

A. Política Interior.

- El desarrollo reciente de la política interna nipona está marcada por la interacción entre el Partido Liberal Democrático (PLD), en el poder desde su fundación en 1955, y los partidos opositores, en relación al interés del primero por lograr la aprobación de la Ley de Cooperación con ONU en operaciones de paz, conocida por la sigla en inglés PKO -lo que ocurrió en Junio 15- y además hacer frente a la elección de la mitad del Senado (Julio 26).
- Para el primer logro el PLD debió llegar a acuerdos con los partidos Komeito y Democrático Socialista. Esto fortaleció al Primer Ministro Miyazawa e hizo mirar con más tranquilidad las elecciones de Julio. En estas últimas el PLD si bien perdió cantidad de senadores, como se esperaba, la baja no fue tan importante como se previó, pasando de tener el 46% del Senado al 42%, si bien alcanza al 50% de ambas cámaras. Este resultado fue en provecho de partidos como el Komeito que subió del 8% al 9.5%, de la mantención de fuerza del Socialista Democrático y de la incorporación del recientemente creado Partido Nuevo Japón, que eligió a 4 parlamentarios (1.6% del Senado).
- Estos resultados confirman la tendencia a que el PLD se mantenga en el poder, con pequeñas variaciones en la composición de fuerzas de las demás agrupaciones. Ello contribuye a la estabilidad política que busca el común de los japoneses.

- Interesante fenómeno muestra la estructura interna del partido gobernante, la que se compone de 6 facciones y un pequeño grupo de "independientes" dentro del partido. El conglomerado más poderoso es el Takeshita, cuyo jefe es el ex Primer Ministro de ese nombre, aunque es liderada por los Diputados Shin Kanemaru, representante del grupo mayor, e Ichiro Ozawa, vocero de la nueva generación.
- Esta facción controla el 29% del Partido y el 14% del Parlamento, le sigue Mitsuzuka con el 19% del PLD y el 10% del Parlamento, a continuación figura el grupo del Primer Ministro Miyazawa, con casi idéntico poder, y luego el del Canciller Watanabe con un 17% del PLD y 8,5% del Parlamento. El resto de las facciones sumadas todas no superan a esta última.
- Dentro de los factores que en mayor medida afectan al comportamiento de la política interna, figura el económico. La baja actividad que se experimenta desde hace más de un año, y que se espera continúe hasta el próximo, está jugando en contra del PLD. Ello influyó en la menor votación recibida en las elecciones de Julio. Sin embargo, este factor no ha sido notablemente gravitante como para hacer variar la composición de fuerzas de cada partido político.
- La existencia de grupos dentro del PLD, la mayoría de estos superiores a los demás partidos opositores, muestra el poder y la habilidad para superar las diferencias que se producen en su seno, generalmente derivadas de la natural lucha por el control del Partido.

- Este Partido ha debido hacer frente a través de su historia a diversos escándalos, uno de los principales -ocurrido en 1976- el soborno de la compañía Lockheed al gobierno del entonces Primer Ministro Takuei Tanaka. El más reciente, actualmente aún en proceso de investigación por la Justicia, provocó la renuncia del líder de la facción Takeshita, Shin Kanemaru a la Vice Presidencia del Partido, aunque se mantiene como Diputado, al aceptar responsabilidad de haber recibido dinero sin declarar de parte de la compañía de transportes Sagawa, utilizado en la candidatura del Gobernador de Niigata.

- Estos ejemplos muestran que no obstante la ocurrencia de hechos serios de corrupción, por lo menos durante el corto y mediano plazo no habrá variaciones substanciales en la conducción del PLD y con ello de la política nipona.

- El segundo partido en importancia es el socialista, cuyo nombre fue cambiado en 1990 a Socialista Democrático. Este nació en 1945, aunque al igual que el PLD también tiene sus antecedentes en otros partidos creados antes de la Segunda Guerra Mundial. Actualmente controla el 27% del Parlamento, siendo sus líderes los diputados Makoto Tanabe (Presidente) y la Sra. Takako Doi, ex Presidente del P.S.D.

- El Partido Komeito -por el Gobierno Limpio- fue creado en 1964 y mantiene el 9% del Parlamento. Es la rama política del movimiento Soka Gakkai, organización de inspiración budista dedicada, además, a la promoción cultural. Esta cuenta con una Universidad -Soka- y su líder Sr. Ikeda está desarrollando una amplia labor de vinculación internacional. El Presidente del Komeito es el Diputado Kochiro Ishida.

- Después de estos tres partidos principales, que en conjunto representan casi el 90% del electorado, se ubican los siguientes:

Partido Comunista

- 3,5% de votación. Creado en 1922, es el único que se mantiene desde antes de la Segunda Guerra Mundial, aunque alcanzó la existencia legal al término de ésta. Normalmente es excluido de las coaliciones que forman los demás partidos para elecciones parlamentarias o votaciones para leyes importantes.

Partido Democrático Socialista

- 2,6% del Congreso. Nacido de una escisión del Partido Socialista, en 1960 efectúa alianzas normalmente con los partidos opositores. Ha perdido popularidad rápidamente ante la postura más pragmática del Partido Socialista, la natural alternativa a esta colectividad.

Partido Democrático Socialista Unido

- Actualmente con menos del 1% del electorado, este partido se creó 14 años atrás en una segunda crisis del Partido Socialista. Ante la baja experimentada en las elecciones, sus líderes pretenden servir de coordinadores en la formación de un partido que aglutine a las fuerzas socialistas democráticas.

Partido Nuevo Japón

- Es el más nuevo de todos los partidos. Formado este año logró 4 senadores en las elecciones del mes de Julio. Su fundador es Morihiko Hosokawa, quien fuera miembro del PLD y como tal Gobernador de Kumamoto por 12 años. Se cree que esta agrupación debería crecer principalmente sobre la base de partidarios del PLD, desilusionados por el Gobierno de Miyazawa.

Rengo Sangiin

- Si bien no constituye un partido político como tal, esta coalición formada por cuatro partidos opositores para las elecciones de la Cámara Alta de 1988, y respaldada por la central sindical Rengo, la mayor del país, obtuvo 13 asientos en esa ocasión. Sin embargo en las siguientes (Julio 1992) no logró escoger ningún candidato, incluso perdiendo un Senador. Lo anterior se explica porque los votantes prefirieron apoyar a aquellos postulantes de partidos específicos. Rengo Sangiin no ha funcionado en elecciones de diputados y ostenta el 1,5% del electorado.

B. Política Exterior.

1. Relaciones Exteriores

- Su objetivo fundamental es el contribuir a la paz y prosperidad mundiales, manteniendo su propia seguridad y bienestar en consecuencia con su posición como miembro del mundo libre y como país de la región pacífico-asiática.

- * **Diplomacia como miembro del mundo libre democrático:**
La relación de Japón y Estados Unidos, fundamentada en acuerdos de defensa bilaterales, es la piedra angular de su política exterior. Su relación con Europa Occidental no es tan estrecha como la con Estados Unidos, ni como la de éste último con Europa. Sin embargo, la necesidad de unas relaciones trilaterales equilibradas y fuertes hace que Japón considere prioritario la consolidación de sus relaciones con Europa.

- * **Diplomacia como nación de la región Asia-Pacífico:**
Las relaciones con la región pacífico-asiática se han ido estrechando y ampliando su ámbito de actuación, a medida que un mayor número de empresas japonesas situaban sus fábricas en estos países, y que las economías recientemente industrializadas (NIEs) y los países miembros de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN) han incrementado notoriamente sus exportaciones de bienes manufacturados a Japón.
Japón por su condición de líder económico en la región, debe ayudar a la estabilidad y crecimiento de ésta.

- * **Tareas de la política exterior japonesa:**
Los tres pilares de la iniciativa de Cooperación Internacional, propuesta por Japón en 1988 son, la cooperación por la paz mundial, la expansión de su Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) y la promoción del intercambio cultural internacional.

- * **Contribución al desarrollo estable de la economía mundial.**

2. Relación chileno-japonesa

- Durante los años del régimen anterior, los vínculos globales se debilitaron por razones políticas, lamentablemente para Chile en un período coincidente con el auge de Japón como país que comenzaba a tener en esa época una activa cara exterior ligada a un sólido progreso económico que trasladaba a sus contactos externos en los planos políticos, cultural y de cooperación.
- La orientación de la relación chilena japonesa en ese lapso se desarrolló esencialmente en el campo comercial, con un intercambio fructífero favorable a Chile, el que ha ido aumentando su intensidad, sumado a la prioridad imperiosa para el Japón industrial de abastecerse de materias primas que no posee. Los aspectos políticos, culturales y en medida importante los de cooperación, estuvieron en el gobierno anterior prácticamente inactivos.
- El desarrollo de los vínculos con un país de las características de Japón, necesariamente debe llevar apareado, en forma coordinada y coherente, acciones en los planos económicos, de cooperación, gubernamental, parlamentario, académico y cultural.
- De conformidad a lo expuesto, se han iniciado diversas actividades en favor de estos vínculos globales, a través de nuestra Embajada en Tokio, organizando primeramente visitas a instituciones, empresas, personalidades destacadas, charlas en universidades, seminarios y workshops destinados a promover inversiones. En el plano político impulsando la creación en Chile del Comité -contraparte del japonés- de Parlamentarios amigos del

Japón, visitas a Chile de líderes políticos prominentes -Kaifu, Okita- y otras acciones.

3. Situación de la cooperación

- Existen condiciones para sostener un programa de cooperación en las áreas científico, técnica, económica y cultural de mayor envergadura al que hasta ahora se ha alcanzado.
- Japón está orientado a tener un rol de mayor preponderancia global en política exterior, en el cual América Latina está pasando a tener una relevancia mayor a la que tradicionalmente ha ocupado dentro de las prioridades niponas. En este punto, Chile puede jugar un rol creciente, aunque aún limitado en el contexto mundial para Japón.
- Las actividades que se mantienen con la Agencia Japonesa de Cooperación Internacional, JICA, en la actualidad son las siguientes:
Proyectos:
Incluye envío de expertos, venida de becarios y donaciones de equipos.

- Conservación de recursos genéticos de plantas.

Enero 1989 - Diciembre 1992

Contraparte: INIA

- Geología Económica Aplicada.

Octubre 1989 - Septiembre 1994

Contraparte: Universidad de Concepción

- Centro de Diagnóstico del Cáncer Gástrico.
Enero 1989 - Diciembre 1995
Contraparte: Hospital San Borja, Santiago.

- Continuidad del Proyecto de Capacitación y Difusión de pesca costera (Proyecto ejecutado entre Abril 1983 - Marzo 1988).
Abril 1991 - Abril 1993
Contraparte: Subsecretaría de Pesca.

- Capacitación en Telecomunicación Digital.
1992 - 1996
Contraparte: Subsecretaría de Telecomunicaciones e INACAP.

Estudios de Proyectos:

Consiste en el envío de misiones para evaluar un proyecto, pudiendo incluir la venida de becarios chilenos.

- Administración de recursos forestales.
1989 - 1992
Contraparte: Instituto Forestal.

- Rehabilitación y conservación de puentes.
1990 - 1992
Contraparte: Dirección de Vialidad.

- En cuanto a cooperación financiera, se acordó entre ambos países los términos de créditos otorgados por el gobierno nipón a través del Fondo de Cooperación Económica a Ultramar (O.E.C.F.), para financiar tres proyectos de infraestructura: aguas servidas en V Región, modernización de ferrocarriles y obras de regadío proyecto Laja-Diguillín.
- La Embajada en Japón se encuentra estableciendo contactos con otras fuentes de cooperación, tales como ciertas Agencias de Ministerios (Agricultura, Forestación y Pesca, MITI), organizaciones privadas como JAIDO -dedicada a promover joint ventures con empresas japonesas- y algunos organismos de fomento cultural, siendo el principal Soka Gakkai.